

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MÁHON.—D. Matías Mascarió.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Día 30.

Qué tal, muchachos, preguntó el general O'Donnell el día 15 después del combate á unos soldados de Zamora: ¿habeis recibido ya el bautismo?—Sí, señor, mi general, contestaron los soldados, y se le hemos roto á muchos moros.

El tren de batir que se está embarcando en Cádiz, consta de 27 morteros de á 27 y 32; de 18 piezas de á 24 y 16; de 4 obuses de á 21; calibre nuevo; y 4 piezas rayadas de á 12; en todo 44 bocas de fuego, á las que se pueden agregar 6 piezas rayadas del tercer regimiento de artillería montada, que habrá de ir unido en la campaña al tren de batir. El embarque se hará en cuatro vapores, dividiendo el tren en otras tantas secciones, cada una de estas formando un tren pequeño, á fin de que en el caso de que no llegase á tiempo alguno de los vapores, por uno de esos incidentes comunes en la navegacion, siempre se tengan piezas de todos los calibres necesarios. Como hace tiempo anunció la *Correspondencia* el Sr. marques de la Concordia, nombrado jefe del tercer regimiento de Artillería montada, continuará al frente del tren en atencion á que los dos cuerpos obrarán reunidos. El número de proyectiles aprestados para el servicio del tren de batir, ascienden á nueve mil bombas y trece mil balas y granadas.

Creemos que con esto hay bastante no solo para derribar á Tetuan y Tánger, sino para una plaza importante de Europa.

Idem 31.

Entre los grabados que van á aparecer próximamente en el *Mundo Militar*, se halla una notabilidad del campamento, la cantinera del batallon cazadores de Baza, que el 17 salvó y condujo á punto de seguridad á un capitán de aquel cuerpo, que yacía mal herido en el suelo.

Háblase de disensiones ocurridas entre las tribus que obedecen al emperador de Marruecos y se añade que dos de ellas, de las que mas parte han tomado hasta aquí en los encuentros con nuestras tropas, se han retirado del teatro de la guerra.

Estas noticias que comunica un comerciante de Gibraltar, refiriéndose á despachos de Mr. Drumond Hay necesitan confirmacion, y serian muy importantes en caso de resultar ciertas.

Nosotros no dudamos que el desaliento se introduzca entre los isleños, al verse constantemente castigados.

Se han éstraido tres cañones y otros efectos del vapor sumergido el Génova. Siguen trabajando los buzos.

El ejército de Africa celebró la Nochebuena con dos raciones extraordinarias de vino, premio concedido tambien á la division Ros, por el resultado del combate del 22.

Algeciras 30.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Esmo. señor ministro de Marina.—He batido ayer, á la una y diez minutos de la tarde, con las fuerzas navales, los fuertes de la boca de Tetuan. He apagado completamente sus fuegos é incendiado el fuer-

te del Norte. La funcion duró una hora. No he tenido pérdidas, porque las punterias del enemigo han sido altas, cruzando todas sus balas nuestro aparejo.

Segun nuestras noticias se ha dispuesto suprimir el uso de las alpargatas en el ejército de Africa á causa de su poca duracion en tan asperos terrenos. El nuevo calzado de que se está proveyendo, remedia éste y otros muchos inconvenientes, siendo de una forma muy á propósito y muy barato atendiendo á sus cualidades y duracion.

Entre otros párrafos notables de una carta escrita á su padre por un joven voluntario del primer batallon de Granada, tenemos los siguientes: «He sido propuesto dos veces, no sé si para cruces ó que otra clase de recompensa. Ya lo sabré cuando me lo digan; solo me cuido de merecerlas. Para hacer carrera no me hace falta mas que ocasiones en que distinguirme y justicia; aquí hay lo uno y lo otro. Si alguna vez me sucede algun percance avisaré si puedo á ustedes, y sino rogado eterno por mí.» Es de advertir que este joven, que apenas cuenta 19 años, es el mismo de quien dijimos oportunamente que habia sentado plaza en Málaga, abandonando la escuela náutica de Cartagena.

En la accion del 23, la brigada de confinados que tan brillantes servicios está prestando, se vió bastante comprometida por efecto de su temeridad. Pero despues de posesionarse de la casa de Marabú y de haber quemado hasta el último cartucho, viendo que la caballería enemiga trataba de aislar á los valientes que la componian, se arrojaron sobre ella á la bayoneta, y se abrieron paso sin grandes pérdidas.

El lazo que á imitacion de los indios de la América del Sur, usan los moros en la guerra, consiste en una cuerda hecha de cáñamo basto, del grueso de un dedo y de 7 á 8 varas de largo. En uno de los cabos, hay un ojal que sirve para hacer un nudo corredizo, y el otro remata en un gancho de hierro que, á caballo, se asegura en la perilla de la silla, y á pie, sirve de punto de apoyo. Este lazo, que es mas peculiar á la caballería que á la infantería, tiene dos objetos: el uno es coger al adversario para arrastrarle fuera del alcance del fuego y decapitarle á mansalva y saboreando la fiesta; el otro es sacar del campo de batalla los compañeros muertos ó heridos para éurarlos ó sepultarlos.

Despues de arrojar su lazo sale á escape el jinete árabe, llevandose por peñascos y breñas al infeliz prisionero; medio ahogado y horribilmente destrozado.

Esta es la nacion cuya integridad territorial é independencia defienden, y á quien envían armas y municiones, los filantrópicos comerciantes de la Gran-Bretaña.

La actividad desplegada en el departamento de marina de Cádiz es digna de elogio. El armamento de las 32 cañoneras, el prodigioso impulso que recibieron las obras de la Princesa de Asturias, saliendo al mar dos meses antes de lo que podia calcularse; el pintado y habilitacion de la Blanca que vino con algunas faltas; la reparacion de las averias propias de los furiosos temporales que se experimentan y para las que se ven tan pronto entrados como salidos los buques; la previsora medida de flotar oportunamente vapores mercantes de gran

porte, facilitando así el pronto trasporte de tropas, viveres y material; la magnífica artillería y dotacion de las cañoneras y la pasmosa actividad que preside á todas las operaciones, unido al aliño y acierto con que estas se ejecutan, hasta el caso de que de Ceuta á Cádiz y vice-versa no es mas que un cordón de vapores, y por último, hasta la medida de que éstos conduzcan la correspondencia, no obstante haber entre el primer punto y Algeciras un vapor y un javeque que hacen diriamente la travesía, prueban que el celo del general Mackröhon alcanza á todas partes, y que su accion se encuentra hasta en el mas pequeño detalle, sin que por esto olvide el engrandecimiento de nuestra armada, haciendo poner quillas en cuanto uno sale de la granda, cual en este momento se encuentran las de un navio y dos fragatas de hélice.

A la fecha del último correo se estaba verificando en Victoria el sorteo para los tercios vascongados, cuya novedad en aquel pais hace que se tenga por un acontecimiento notable.

El general Latorre, impaciente por trasladarse al teatro de la guerra marchará á Africa con 1,500 á 1,600 hombres dentro de breves dias, quedando en estas provincias el coronel Saravia para concluir de reunir la fuerza y marchará al mismo destino á los pocos dias.

Sin embargo del limitadísimo tiempo que han tenido estos dos jefes, parece que se proponen llevar una fuerza bien organizada con sus compañías de sanidad.

Si la costa de Cantabria no entorpece el derrotero de los buques que han de llevar á Africa los tercios, es muy posible que para el día 15 ó 20 de enero, guarden las murallas de Ceuta estos jóvenes, guiados por un simpático, brioso y apreciable general, que no ha cesado un momento hasta plantear la organizacion de la brigada de vascongados. Reunida que esta sea, ofrecerá un buen aspecto en todos conceptos, porque ha habido gusto en la eleccion del uniforme.

Dícese que el tercio guipuzcoano tiene muy buenos mozos.

Dice un corresponsal que los moros llevaban el día 20 á la pelea, un pendon que segun les habia asegurado un morabito que vive en el r de santidad en una cisterna de Anghera, habria de gozar de tan eficaz virtud, que con solo tremotarlo á la vista del campo cristiano, nuestras tropas apelarían á la fuga. Ya comprende usted, dice el citado corresponsal, que contra la virtud de tales talismanes tenemos aquí en el campamento ciertos conjuros que los despojan de su misteriosa influencia. Así sucedió: á ostentacion del pendon fanático, cañonazo limpio. Un malhadado proyectil vino á caer tan á tiempo en medio de aquel grupo de ginetes, que estoy seguro que el mismo morabito, con todo su olor de santidad les habria dado ejemplo de lo que debian hacer, esto es, tomar el olivo antes que se repitiera otra embestida. Hicieronlo así los sobresalientes ginetes árabes, y desocuparon á todo prisa la areña, no sin haber quedado algunos que no se levantaron ya de ella.

El día 22 se vió en el campamento un moro acompañado por un oficial de nuestro entendido cuerpo de estado mayor Divagaba la opinion, sobre si era un interpre-

te de Ceuta, ó un parlamentario. El citado moro vestía con lujo, al gusto oriental: llevaba pantalon encarnado á la mameluca con frauca de oro en el costado, chaleco ó almete azul bordado de plata y oro; cinturón de seda carmesi del que pendía un preciso alfange; turbante de seda de colores y oro y un finísimo jaique blanco.

Una pobre cantinera, la que sigue á los cazadores de Baza, salvó en la accion del 17 á un capitán del mismo batallon de un inminente peligro en medio de una lluvia de balas. Se llama Ignacia Martínez, y en la noche subsiguiente perdió su escaso patrimonio, á consecuencia del terrible aguacero que inundó aquellos campos, y que se llevó la mayor parte de los artículos que tenia en su cantina, incluso algunos barriles de vino de seis y ocho arrobas que se destrozaron rodando por las vertientes. Tambien se ahogaron dos caballos.

El moro prisionero sigue bien. Como habia indicado antes, escribió una carta á su familia, que al fin marchó á su destino por via de Gibraltar, dando cuenta de su estado y del modo con que le tratan los españoles. Al dirigirse á dos hijos que tiene en Tánger, el prisionero que dictaba la carta á uno de los intérpretes, se detuvo, y gruesas y amargas lágrimas rodaron por sus mejillas. Una de las cosas que prueban el desprecio con que aquellas gentes miran á sus esposas, es la de que, habiendo mandado expresiones y bendiciones en su carta para todos sus amigos y parientes, no se acordó nada de su muger, y que habiendosele indicado, se encogió de hombros sin contestar ni remediar su olvido.

Idem 1.º de enero.

El general marques de la Habana ha regresado felizmente de la isla de Cuba á la Peninsula, desembarcando en Cádiz con su señora esposa y sus tres hijos.

El Sr. general Concha, apenas dejó en tierra á su familia, salió inmediatamente para nuestro campamento de Marruecos, á ofrecer sus respetos y saludar al jefe del ejército de Africa.

Segun los últimos telegramas de Cádiz el general Concha habia vuelto ya á dicha ciudad, despues de haber tenido la satisfaccion de ver al conde de Lucena y á los cuerpos del invicto ejército que acaudilla.

Uno de nuestros corresponsales del ejército nos escribe lo que copiamos á continuacion:

*Campamento del Otero 27 de diciembre.*

Aunque con veinticuatro horas de retraso, pues me fué imposible de todo punto el hacerlo el dia antes á causa de nuestra traslacion, paso á reseñarle la accion del 25. Al amanecer del mencionado dia los moros, en número de diez á doce mil, se presentaron á la vista del campamento mas avanzado en el camino de Tetuan, que es el del tercer cuerpo, mandado por el general Ros de Olano, y rompieron un vivo fuego sobre nuestras guerrillas avanzadas. En aquel mismo instante se dividió en tres divisiones dicho cuerpo, mandando la del ala izquierda el general Quesada y las otras dos los generales Ros y Turon. El fuego se hizo general en todas partes; los moros acometian con una desesperacion grandísima, sin duda con ob-

jeto de forzar el paso y penetrar por cualquier sitio en nuestro campamento. El cañon no cesó de causar inmensos estragos en el enemigo, pues nuestra artilleria está demostrando desde el principio de la campaña que es digna de competir con las mejores de Europa.

Unos doscientos moros que se corrieron por la parte de la playa, con objeto sin duda de atacar la parte izquierda de nuestra linea ó de este modo llamar por este sitio la atencion de nuestros generales, lo consiguieron en efecto, pero fue solo para pagar cara su temeraria empresa; porque el general Quesada los envolvió y cortó al instante, viéndose obligados á retirarse en vergonzosa fuga, quedando unos 14 ó 16 sin poderlo ejecutar, los cuales se arrojaron al mar y fueron víctimas antes que rendirse.

Nuestros soldados están dando pruebas de un valor heroico, pues ni el terreno, ni los vientos, ni las tempestades, ni nada de cuantos inconvenientes con que tienen que luchar son bastantes á menguar su arrojo y ardimiento. Al grito de ¡viva la reina! se lanzan sobre el enemigo por estas escabrosas breñas, que á ser terreno llano, mas de una vez se hubieran encontrado delante de las murallas de Tetuan.

El general en jefe no descansa un solo momento: tan pronto como el enemigo se aproxima ó es visto de nuestras avanzadas, mouta á caballo, seguido de su estado mayor, y se presenta en el sitio del combate, dando sus acertadissimas disposiciones.

La jornada del 25 ha sido en disputa una de las que el enemigo tendrá grandes recuerdos, pues en el campo dejó unos 40 muertos sin poder retirar, llevándose multitud de heridos. Nuestras bajas fueron casi insignificantes, atendiendo al número de horas que duró el fuego, pues este vino á concluir sobre las cuatro de la tarde. Ocho muertos y sobre cuarenta heridos y contusos tuvimos. Por la noche á las primeras horas empezó una copiosa lluvia y duró toda la noche, acompañada de un huracan grandísimo, en que al pobre soldado, despues del trabajo del dia y lo cansado que se encontraba, se le fue la noche en arreglar las tiendas é impedir que el huracan las derribara.

Ayer se pasó sin novedad: no sabemos si el enemigo se dejará ver. Esta mañana se recibió aquí la noticia del parto de nuestra reina.»

—Dice el *Correo de Andalucía*, periódico de Málaga, en número del 30:

«Dícese que ayer ha llegado á esta ciudad el corneta que fue agraciado sobre el campo de batalla con el empleo de sargento y á quien confirió el general en jefe los cordones de cadete, ofreciéndole carrera militar en el colegio respectivo. A este efecto ha llegado á Málaga, donde está siendo objeto de las mayores atenciones.»

—Parece que ayer se estrajeron del vapor *Cénova* tres cañones y una caja de pólvora: siguen las operaciones para desalojar el casco de la carga.

—Tenemos la satisfaccion de manifestar á nuestros lectores, que la mayor parte de los jóvenes y entusiastas oficiales del cuerpo de infanteria de marina, han solicitado pasar al ejército de Africa, bien por mar, ó con los batallones del arma que se destinan á operar contra los enemigos de nuestra patria. El señor director del cuerpo, viendo con el mayor placer el entusiasmo de tan brillante oficialidad, no ha podido menos de darla las gracias, como lo ha hecho por medio de circular recibida de los departamentos, ofreciéndoles que por su parte hará por complacer á todos.

—Se han recibido en Cádiz, procedentes de Inglaterra, grandes remesas de heno prensado para suplir á la paja, cajas de galleta, tocino y latas de carne en conserva. El buque conductor es el *Tonnig*.

—Se ha hecho recientemente una renesa al ejército de Africa de carabinas rayadas.

—El teniente coronel oficial de la secretaría de campaña, Sr. Jovellar, ha si-

do ascendido á coronel sobre el campo de batalla por la accion del 15, y el coronel señor Peralta ha recibido la encomienda de Carlos III.

El brigadier Lesca ha sido destinado á la division Rios.

—Leemos en la *Andalucía*, periódico de Sevilla:

Entre los muchos lances que diariamente oímos contar de la guerra de Africa, no tenemos dificultad en publicar el que sigue porque ha llegado hasta nosotros por muy buen conducto, como creemos serlo el capitán de la compañía donde ácaeció.

—Las kábilas que hasta ahora han sido las que con mas intrepidez han atacado á nuestras tropas comienzan á desmayar. En la accion del 20 se llegó á ver que los *moros de rey* amenazaban á esos rudos habitantes de Sierra Bullones, algunos hasta descalzos, para que entrasen en la lucha. Uno de los que les amenazaban cayó muerto exclamando ¡*Majamet!*... ¡*Majamet!* Tales fueron las frases que se escucharon, cuando en la precipitada huida de los marroquíes, cesaron de exhalar los furibundos alaridos con que atruaban aquellos sierras.

—La escuadra destinada á operar en las costas de Marruecos, se ha dividido en tres divisiones que se componen de los buques siguientes:

1.ª division.—Vapor *Vasco Nuñez de Balboa*; navio *Reina Isabel II*; vapor *Isabel II*; corbeta *Villa de Bilbao* y vapor *Santa Isabel*.

2.ª division.—Fragata *Princesa de Asturias*, fragata *Blanca*, vapor *Vulcano*, vapor *Leon* y vapor *Alerta*.

3.ª division ó escuadrilla ligera.—Vapor *Piles*, y las goletas de hélice *Buena Ventura*, *Ceres* y *Rosalio*. Además sigue los movimientos del ejército y obra con él siempre que las circunstancias lo permiten, la escuadrilla de fuerzas sútiles compuesta en su mayor parte de las cañoneras.

—Una carta de la costa de Marruecos del 15, anuncia que los moros hacia trabajos considerables para poner en estado de defensa el castillo de Tetuan, situado á un extremo de la ciudad, en una posicion dominante y muy ventajosa. Han construido obras avanzadas y hecho trabajos de mina, y el 10 al cargar las galerias, se preudió involuntariamente fuego, estallando una explosion, que resonó hasta en el mismo mar. En cuanto á la plaza en si, carece de un sistema armonizado, y será tomada inevitablemente por nuestras tropas. Unicamente el castillo opondrá una verdadera resistencia y exigirá un sitio mas ó menos largo; pero cuyo resultado no puede ser dudoso. Por lo demás, los moros están tan persuadidos de la caída de Tetuan, que sus familias principian ya á abandonar la ciudad.

Parece que un serrano habia salido de Ceuta con una carga de peros de Ronda, para venderlos en el campamento; llegado al cual y cuando ya la mercancia estaba casi agotada, comenzó la reñida accion del 15. El serrano, dejando el mulo á un conocido y paisano suyo, quiso ir á ver la accion y lo verificó impávido; pero viendo caer herido á un cazador se lega á él, coge el fusil, lo dispara contra un moro, al que mata y continúa batiéndose con un deudo extraordinario al lado de una compañía, habiendo tenido la suerte de escapar ileso, despues de dejar tres moros sin vida, y de haber tomado parte en una carga á la bayoneta.

Concluida la accion le preguntaban si habia servido alguna vez.

—En mi vida, contestó el de los peros; pero como vi herido á aquel pobre, me dió corage, y dije *voy á ver si mato un moro*.

Tomó su mulo, acabó de vender los peros, y se marchó como si tal cosa.

—Diariamente sabemos nuevos rasgos de desprendimiento y patriotismo de las empresas de nuestros vapores. Ayer mencionamos el de la compañía hispano-alemana, y hoy tenemos el gusto de citar otro de la de los señores A. Lopez y compañía.

Estos señores han ofrecido espontáneamente trasportar gratis en sus buques Madrid, Alicante y Marsella los heridos del ejército de Africa, previa certificacion de estarlo, siempre que se haga la travesia entre Cádiz, Malaga, Alicante y Barcelona. Aplaudimos tambien esta filontrópica conducta.

—Leemos en el *Dia*:

Cuando tan justamente escita el interés de los pueblos todo lo que se refiere al estado y cualidades del valiente ejército que pelea en Marruecos por la gloria de España y de la reina, creemos que los lectores del *Dia* experimentarán una verdadera satisfaccion al enterarse del contenido de los siguientes párrafos que hemos leído ayer en la carta que un valiente general, comandante en jefe de uno de los cuerpos que forman el ejército, ha escrito, á un alto personaje de esta corte. Dicen así los mencionados párrafos:

«¿Qué puedo decir á usted acerca de lo que pasa por acá que usted no sepa? Sin embargo, me place repetir una vez mas, que el espíritu del ejército es inmejorable, y que nadie hay que no se halle dispuesto á hacerlo todo, todo en honra de nuestra patria y de nuestra reina. La constante actividad del general en jefe, cuyo génio bélico es la admiracion del campamento, parece que sin cesar se transmite á los demas: su serenidad y firmeza así en los combates como en las terribles molestias que nos dan los temporales, nos sirven de ejemplo y redoblan nuestro aliento, y con su presencia en el campo de batalla durante la pelea, cada soldado es una bala de cañon comprimida, que no espera mas que la impresion de su voz para lanzarse y destruir cuantos obstáculos se le opongan.»

El dia que estemos en linea y en terreno á propósito para operar como deseamos, si todos los moros de Marruecos se nos ponen delante, no bastarán á resistir un solo instante la embestida de nuestra bizarra infanteria, y los haremos trizas. Los encuentros que hemos tenido han sido utilísimos para convertir en aguerridos á los mas listos, que si los primeros dias al ver los moros los miraban examinándolos con la prevencion que inspira un enemigo nuevo y extraño, hoy que los conocen, no pararian nuestros batallones hasta dar con el harem del mismo emperador. Por mi parte escuso decir á usted que no hay nada que yo no sea capaz de hacer para secundar las muy acertadas disposiciones del general en jefe, para cuya noble y grande empresa, si mis fuerzas correspondieran á mi deseo, no habria en el ejército una voluntad superior á la mia.»

—Acerca del apresamiento de un bergantin inglés con bayonetas y otros efectos por los buques de la escuadra de bloqueo en las aguas de Tánger, escriben, de Cádiz estos pormenores:

«Cruzando el vapor *Piles* ante la costa marroquí del Atlantico, diviso un bergantin-goleta con bandera inglesa, de porte de 170 á 180 toneladas, que habia traspasado la linea del bloqueo. Dióle caza y largóle un cañonazo sin bala de aviso para que le esperara. El bergantin no hizo caso y siguió su rumbo, siempre tras de él el *Piles*. Mas una goleta de hélice de las del bloqueo oyó la detonacion y hubo de cogerle mas cerca y le largó un cañonazo con bala que se aproximó al bergantin, que á esta insinuacion, temiendo que lo echaran á pique, se paró poniéndose al paró. En seguida llegó el *Piles* por quien fue abordado. Reconocido el barco, resultó traer de cargo 14 mil bayonetas y 20,000 latas de conserva.»

Exhibidos los papeles por el capitán, se vió que estos indicaban que el cargo era para Italia, y aunque el capitán se disculpó con que nada sabia del bloqueo, habiendo sido encontrado dentro del tiro de cañon y de la costa, y dentro de la linea de bloqueo, fué conducido por el *Piles* á Algeciras, donde se han desembarcado las bayonetas y las latas. Las primeras no sirven para nuestros fusiles ni carabinas, pues solo son á propósito para las espingardas:

pero como las segundas vendrán muy bien á nuestros bravos, se disponia el comandante general del campo á enviarlas al general en jefe. El buque apresado está en la bahía de Algeciras, sin duda en espectacion del resultado del espediente de captura en que no se duda será reclamado buena presa.»

—Dice la *correspondencia*:

«Como en nuestro sistema de publicacion entra el tener al corriente á nuestros lectores de todo lo que se dice, reproducimos el siguiente párrafo de la España:

«Anoche circularon noticias de paz. Parece que por conducto de Inglaterra se han hecho proposiciones en este sentido, y que esta potencia nos garantiza la posesion del terreno ocupado y la indemnizacion de los gastos hechos, que la misma Inglaterra nos haria reservándose los 44 millones de últimamente nos ha exigido por deudas del tiempo de la guerra civil. Segun nuestros informes, la proposicion se comunicó al cuartel general, y de allí se ha contestado, que no puede admitirse proposicion de paz hasta que Tetuan esté en poder de nuestras tropas. Como simplemente se trata de una noticia, la damos sin comentario ninguno.»

Podemos asegurar á la España que sus noticias son de todo punto equivocadas. Ni Inglaterra se ha hecho eco de proposicion alguna, ni por consiguiente ha habido necesidad de consultar al general en jefe, ni este ha tenido que contestar cuando podría oír proposiciones.

Repetimos que la noticia de la España no tiene fundamento alguno.

—El general en jefe, en nombre del ejército, ha dado por el telégrafo las mas respetuosas gracias á su magestad por los 10,000 duros señalados para los heridos.

Idem 3.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Ayer se dirigió al capitán general y en jefe del ejército de Africa el siguiente despacho telegráfico:

«El triunfo alcanzado ayer por nuestras armas en Castillejo ha causado la mas viva satisfaccion en el ánimo de S. M.»

La pericia militar, la serenidad y perseverancia que V. E. está desplegando en esta penosa campaña, y la inteligencia y bravura con que es secundado por los generales, jefes, oficiales y tropa del ejército de su mando, tienen altamente satisfecha á la reina nuestra señora, de cuya generosidad magnánima se hace cada dia mas digno el sufrido y valeroso ejército de Africa.»

—Todos, ó los mas de los tenientes coroneles principales jefes de los batallones de cazadores pertenecientes al ejército de Africa, han sido ascendidos á coroneles, disponiendo el general en jefe que sigan estos mandándolos hasta nueva orden.

—Á propósito de las prisiones que se han hecho en la batalla del dia 1.º, hace observar un colega que hace dias los moros no muestran su antigua bravura en los combates, y ya empiezan á domar su ferocidad de no rendirse, todo lo cual hace fundadamente creer que van escarmentando. Tiempo, sin embargo, les queda aun para convencerse de que no se insulta impunemente al pabellon español.

*Algeciras 3.*—A las nueve y siete minutos de la mañana.—El comandante general del campo al Excmo. Sr. ministro de la Guerra.—Es hoy tan espesa la niebla, que no se vé á cien brazas de distancia. No hay viento alguno, y la mar buena.

—De cinco á seis leguas es la distancia que falta que recorrer desde Castillejos á Tetuan; pero gran parte de este camino es llano y practicable para la artilleria, á no ser que los moros hayan creado obstáculos ó dificultades de que no se tenga noticia. Si algo han hecho con este objeto, sea del lado al á del monte Negro, donde empieza la vega de Tetuan pues mas acá, empezando por Castillejos (tres leguas con corta diferencia), nada han podido hacer que no se haya visto desde el Hacho de Ceuta, al que solamente se oculta la parte de camino que se halla cubierta tras aquel promontorio.

Se cree que tenga lugar una nueva batalla en la parte del monte Negro, que es una buena posicion militar, y posicion que naturalmente quer-

rán defender los moros. El éxito no es de ningún modo dudoso. Nuestras tropas, que, además de su entusiasmo y de su valor probado, cuentan con las ventajas del arte y de la disciplina, arrollarán sin duda al enemigo, por numerosas que sean las fuerzas que este presente, y dueñas entonces de la vega de Tetuan, la toma de la plaza, si tal fuese el objeto del general en jefe, podrá considerarse como una cuestión resuelta.

—Dice una carta del campamento que desde el 25 de noviembre se echaba de menos en las filas un esbo, al cual creían muerto y estraviado en los bosques. Parece que, perdido, fué cogido por los moros, los que no le quitaron la vida porque los persuadió de que podría manifestarles la manera de tomar los reductos, á los que pintaba con poca artillería. El día 23 del pasado se presentó explicando así su ausencia.

—El tercer cuerpo de ejército se desquita de haber pisado más tarde que los otros el campamento africano. Apenas pasa día sin que un nuevo y glorioso hecho de armas venga á poner de manifiesto el valor de sus soldados, y la inteligencia con que los guía en el combate el general Ros de Olano. La acción del 25 fué un completo descalabro para la morisma, que huyó aterrada ante el poderoso empuje de nuestras tropas.

—El Sr. Coullan, relojero de la calle de Carretas, que tenía ofrecida una magnífica saboneta al primer soldado que quitase una bandera al enemigo, ha pasado una comunicación al escelentísimo señor gobernador civil, solicitando se sirva manifestarle el nombre del házar que ha tenido la fortuna de haberse hecho acreedor al premio indicado en la brillante acción de antea-yer, con objeto de grabarlo en su tapa para mandar dicha alhaja á su destino.

—Ayer mañana fueron revistadas por el director general de administración militar las dos compañías de obreros mandadas crear últimamente con destino al ejército de Africa. El personal de dichas compañías es bueno, y no dudamos que darán tan buenos resultados en beneficio del ejército, como los está dando la que desde el principio de la campaña se encuentra en Ceuta. Acto seguido pasaron revista de comisario en presencia del intendente de ejército y de este distrito, señor marqués de Nevarés, marchando inmediatamente á su alojamiento, de donde saldrán para su destino en la presente semana.

—De los herdos que llegaron á Sevilla á mediados del mes pasado, han sido ya dados de alta veinte y tantos, y ninguno de los restantes inspira temores. De los 113 venidos, solo ha muerto uno que traía un balazo en el cerebro, á consecuencia del cual había perdido la vista, sin duda por haberle interesado el proyectil algun nervio, ó por la conmoción; verificándose despues del fenómeno de recobrar aquel sentido practicándole una operacion; pero quedó atontado hasta tal punto, que en cierto modo ha sido para él una felicidad la muerte.

—Entre 43 pueblos y 24 particulares de la provincia de Badajoz han entregado en el gobierno de la misma 169 arrobas de hilas y 300 varas de lienzo, las cuales se han remitido ya al jefe de sanidad militar del distrito para que les dé el curso conveniente.

### Seccion extranjera.

De una correspondencia de Nápoles que publica el Nord, extractamos los párrafos siguientes:

«El desorden tiende á perpetuarse en todos los ramos de la administracion; el clero continúa ejerciendo una influencia perniciosa, que debe al último monarca, y los abusos de la politica prueban que nuestros comisarios no piensan en renunciar á sus tradiciones arbitrarias.

¿Se creará que en el pleno siglo XIX acabamos de presenciar un proceso, que recuerda los tiempos de la inquisición? El cardenal de Nápoles se ha encargado de edificarlos acerca de este particular. El contra maestre napolitano de un negociante inglés, el señor W..., que tiene un vasto establecimiento industrial en Torre de la Nunziente, cerca de Castellamare, se ha visto arrestado, preso y entregado al tribunal criminal de orden de su eminencia, y todo por falsa inculpacion de haberse

mostrado incrédulo respecto del dogma de la Inmaculada Concepcion. A instancias de poderosos protectores, se ha llegado á reconocer la falsedad de la inculpacion, poniendo fin al proceso la absolucion y escarcelacion del acusado.

El celo de la policia no ha querido quedarse mas atrás que el del clero. Así lo ha demostrado recientemente, arrestando á Mr. Ranieri, uno de nuestros mas célebres literatos, por haber seguido correspondencia con algunos sabios de Florencia, que han patrocinado la venta de medallas acuñadas en honor de Viessesux, venerable protector de las ciencias. En vano el señor Ranieri presentó á la avidéz de los esbirros todos sus papeles y cartas, inclusa una que no habia abierto todavía, obligado se vió á cambiar el lecho, que le hacia guardar una indisposicion, por la tarima de una cárcel. Es cierto que salió de ella al día siguiente, pero la poca duracion de su encarcelamiento no disminuye la injusticia y la arbitrariedad del arresto de un hombre tan distinguido por su cualidades personales y vasta erudicion.

Abandonó la escena política para hablar de la fiesta de la Inmaculada Concepcion, celebrada con la solemnidad religiosa y militar de costumbre.

El rey, rodeado de un estado mayor, en el que iban sus hermanos y tios, ha pasado revista á caballo, y ha hecho desfilar cerca de 30,000 hombres de todas armas.

Esta fiesta habia tomado el carácter de una fiesta popular. Los habitantes de la ciudad y del campo habian acudido en tropel.

Sin embargo, una especie de fatalidad, en la cual la bayoneta es siempre el arma mortifera, parece que va unida á esta fiesta. (Tres años hace que tuvo lugar allí mismo, en el campo Marte, el atentado de Milano contra el rey.) Un desgraciado episodio ha llegado casi á la conclusion del desfile á terminar tristemente la jornada. Un negociante inglés, que estaba á caballo, habiéndose negado á arrojar el cigarro y á retirarse, fue rechazado por un culatazo del soldado que le hizo tal intimacion. El inglés le dió un latigazo, y el soldado replicó con un golpe de bayoneta en el costado, que causó á aquel una herida muy grave.

No será imposible que este suceso dé lugar á reclamaciones por parte del ministerio británico. Por de pronto ya el rey ha enviado á decir á lord Elliot cuánto sentia aquel suceso.

Hé aquí un documento curioso que Garibaldi ha dirigido á las damas de Italia:

«Cuando las señoras de Milan, Venecia y otras ciudades de Italia preguntaban en sus tertulias á sus hijos, amigos y amantes sino marchaban á la guerra santa, aumentando de este modo el número de jóvenes valientes y distinguidos en las filas del ejército, dieron al carácter de esta época ese sello brillante de patriotismo femenino que, segun la historia, recordaba el valor de las mugeres de Roma, Esparta y Cartago. Pues bien: esas señoras, esas mugeres, dignas de los tiempos en la antigua Italia, que nos ha dado sus hijos, ¿se negarán hoy á despojarse de lo superfluo para reconquistar la Italia? Las señoras Cairoli, de Pavia, Martinez, Deerchi, Sinort, Biancardi, de Como; las señoras Pallavicino, Speri, Pépoli y Salvi, ¿no tienen su amor en las cien ciudades de Italia? Millones de mugeres como las Verri, las Cassani, las Mantegazza, las Araldi, las Adamollo y las Lomellini, que arrojaron al rostro de los que querian oprimirnos, sus alhajas, sus cabelleras y sus hijos, en holocausto por la redencion de un pueblo que no quiere servir á los caprichos del extranjero, y desea figurar por si mismo al lado de las potencias de Europa, ¿no son nuestras hermanas, y no nos sentimos capaces de imitarlas?»

Es preciso, pues, que una señora de cada poblacion italiana invite al bello sexo (fuerte por la conciencia de haber cumplido un deber solemne y útil para la patria); es preciso que una muger diga á las demás:

—No vengais á ofrecer collares y trezas (aun no es tiempo); pero ofreced lo superfluo á esa Italia que podremos constituir un dia. Hacedlo con todo vuestro corazon... porque los poderosos de la tierra se humillarán ante los millones de lo superfluo, y ante el millon de ciudadanos armados. Nosotros no volveremos á ver á nuestros hijos espuestos á las matanzas de los campos de batalla... y Dios bendecirá nuestra santa obra.—G. Garibaldi.»

—Otra correspondencia de Nueva-York habla de un colosal proyecto, superior al del telégrafo trasatlántico, perforacion de los Alpes y tunel del canal de la Mancha.

Se trata de la construccion de un vapor de hierro que mida mil piés de longitud y ciento cincuenta de anchura.

El peso de sus máquinas será de 25 mil toneladas, y su fuerza de 300 mil caballos. Ese inmenso vapor podrá conducir 50 mil pasajeros, y su velocidad será el de 100 millas por hora segun los cálculos de M. Germain, autor del proyecto!!!

—De Paris, con fecha 20 de diciembre, escriben lo siguiente á la Independencia belga:

El conde de Eu, primogénito de S. A. R. el duque de Nemours, jóven de 17 años, acaba de recibir el grado de subteniente en el ejército español. Va á salir para Marruecos, donde tomará parte en la expedicion probablemente en calidad de oficial de ordenanza del general O'Donnell. No seria extraño que el duque de Nemours acompañase personalmente á su hijo al campo español.

Por lo que va sin firma,  
P. J. GELABERT Y POL.

## PALMA.

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en los dias de antea-yer y ayer.

Casados 2 Viudos » Solteros » Niños »  
Casadas » Viudas » Solteras 1 Niñas 2

Por lo anterior,  
P. J. GELABERT Y POL.

### CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN JULIAN, OBISPO Y MARTIR.

### CULTOS SAGRADOS.

En la iglesia de San Francisco de Asis, mañana domingo, se hará la funcion del Niño perdido ó reparticion de los patronos á los terciarios de san Francisco. A las tres de la tarde se rezará la corona de la Virgen, luego se cantará por la música un armonioso villancico, predicará la plática don Gerónimo Barceló presbítero terciario y terminará la funcion con un responso en sufragio de los hermanos difuntos.

### EFECIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las... 7 hs. 21 ms.  
Pónese... á las... 4 » 53 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.  
Las 12 hs. 6 ms. 30 s.

### AVISOS OFICIALES.

#### CAPITANIA GENERAL

DE LAS ISLAS BALEARES.

E. M.—Seccion 1.ª—A.

Orden general del 7 de enero de 1860, en Palma de Mallorca.

El Escmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diocesis ha invitado al Escmo. Sr. Capitan general á la asistencia al solemne Te-Deum que debe cantarse mañana á las once de ella en la Santa iglesia Catedral en accion de gracias al Todopoderoso por el beneficio del feliz alumbramiento de S. M. la reina (Q. D. G.) y para implorar el amparo del cielo á favor del nuevo fruto de su venturoso matrimonio. En su consecuencia asistirá S. E. al expresado acto religioso acompañado de los señores gefes y ofi-

ciales de los cuerpos del ejército é institutos militares, con cuyo objeto se hallarán en el Real Castillo con la conveniente anticipacion.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para el debido conocimiento y efectos expresados.—El Comandante gefe de E. M.—Casimiro Vismanos.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Asturias, don Genaro Torres y Genoves.

Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

Parada, el batallon provincial de Mallorca.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL

DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS ISLAS BALEARES.

Circular.—El artículo 4.º de la ley de presupuestos para el año próximo de 1860, dispone: que desde 1.º de enero es estensivo el derecho de hipotecas á las traslaciones de dominio de los bienes muebles en los casos en que respectivamente lo satisfacen los inmuebles, siempre que dichas traslaciones se hagan constar por instrumento público, y con tal de que en ningun caso exceda el derecho de la mitad de que respectivamente corresponda al acto ó contrato cuando recaen sobre bienes raíces, segun lo dispuesto en el real decreto de 26 de noviembre de 1852.

Lo que he creido conveniente se publique en el Boletín oficial y periódicos de la provincia, para conocimiento de los contadores de hipotecas, escribanos y funcionarios públicos y demas personas á quienes compete. Palma 31 diciembre de 1859.—P. S.—Juan Caceres de Leon.

El dia 12 del actual y á las doce de la mañana tendrá lugar en los estrados de esta Administracion la venta en pública subasta de los buques apresados con tabaco de contrabando que á continuacion se apresan. Un falucho apresado por la escampavía Santiago en la Playa de la Porrassa justipreciado con sus velas y demas enseres en la cantidad de 550 reales vellon.—Otro Falucho de 28 toneladas, apresado por el cuerpo de carabineros y que ha sido tasado en la suma de 7,500 reales vellon.—Un laúd de que hizo presa la escampavía Balear anunciada por dos veces la subasta sin efecto por falta de licitadores y que ha sido retasada en la cantidad de 3,500 reales vellon.—Un falucho de 23 toneladas apresado por la escampavía Santiago en las aguas de Cala Figuera y que ha sido justipreciado en la cantidad de 9,500 reales con una lancha, velas y demas enseres.

Palma 4 de enero de 1860.—P. I. Juan Caceres de Leon.

### JUNTA DE COMERCIO

de Mallorca.

Para cubrir el déficit que ha resultado en el almacén de depósito de este puerto durante el año próximo pasado, esta corporacion ha tirado un reparto sobre el número de toneladas que representa cada uno de los señores navieros que se comprometieron satisfacerlo á esta junta en virtud de escritura pública de 1.º de junio de 1854.

La junta pues espera que dichos señores pasarán á la secretaria de esta corporacion á satisfacer su parte respectiva para antes del dia 12 del actual todos los dias no festivos de nueve á 2 de la tarde en la inteligencia que pasado dicho plazo se compelerá ante el tribunal competente á los que no lo hubieren efectuado.

La junta tiene solicitada la supresion de dicho depósito desde el dia 21 de diciembre de 1858, y por noticias que le han llegado sabe está ya decretada la supresion de dicho establecimiento, lisongeándose por lo mismo de que será el último repartó con que hayao de contribuir los expresados señores navieros. Palma 3 de enero de 1860.—P. A. de la J.—Mateo Ferragut, vocal secretario.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## CATALOGO

DE LOS

Escmos. Sres. Capitanes generales de Mallorca.

REDACTADO

POR UN CURIOSO INVESTIGADOR.

Si el Escmo. Sr. D. Josef de Castelv y Alagon, marques de Villatorcas, lugarteniente y Capitan general de las islas Baleares, escribió un *Catálogo*, que ha quedado inédito, de todos los gobernadores y virreyes que ha tenido esta Isla, su entrada, el recibimiento que se les hizo en la misma, su salida ó muerte, lo que sucedió en tiempo de su gobierno y de los privilegios con que les distinguieron los soberanos para gobernar la Isla; nosotros daremos á la estampa una *coleccion completa* de todos los actos públicos de cada uno de ellos, que formará, por decirlo así, la vida pública de aquellos altos personajes. Tarea difícil y de un trabajo sumo, ha sido la que hemos acometido y creemos haber llevado á cabo. Para ello, á costa de asiduas pesquisas, hemos conseguido ordenar cronológicamente cuantos bandos, edictos, pregones y otras disposiciones que ha dictado cada Capitan general en el sentido político, en el militar y en el civil, ora sea para mantener el orden público en épocas aflictivas; ora para que no se alterase en actos de pública diversion y regocijo; ora para que salieren con el decoro y lucimiento que se requiere las funciones de coronaciones, matrimonios y lutos de soberanos y personas de régia estirpe, y ora, en fin, para precaver la invasion de grandes calamidades ó para cortar los límites á las que por desgracia ocupaban el suelo de nuestro hermoso pais.

Además de todos estos documentos incluiremos tambien los Capitanes generales de nuestro siglo, sus proclamas ó manifiestos que hayan visto la luz pública al encargarse del mando, como acostumbraban verificar de algun tiempo á esta parte, ó con motivo de su despedida á los palmasanos y tropas de su mando, si es que así lo hayan practicado; sin olvidar tampoco las reales órdenes que S. M. haya tenido á bien espedir para facilitar su acertado gobierno ó para relevarlos del mando de que estaban encargados.

Como preliminar de nuestra obra, precederá una real disposicion de Felipe V que ordena la supresion del título de virrey y manda que en su lugar se denominen Capitanes generales (1) no obstante de ser posterior esta real resolucion al nombramiento del Caballero D' Asfeld, comandante general de Mallorca é Ibiza, quien sometió la Isla en 1715, despues de una prolongada guerra de sucesion contra el archiduque de Austria don Carlos III, á la obediencia del primer Borbon de España. Tal es, pues, la importancia que daremos á nuestro *Catálogo*. Al frente del nombre de cada Capitan general irá el escudo de sus armas litografiado, con el objeto de que nada falte á esta coleccion, y con el objeto de que se vea lo mucho que han trabajado estos elevados funcionarios en el periodo de su mando militar y político.

Palma 1.º de enero de 1860.

NOTA. El caballero D' Asfeld abrirá la marcha de nuestra obra: publicaremos de él: unas capitulaciones pedidas por parte de la universidad, ciudad y reino de Mallorca, contestadas y aprobadas por el mismo caballero en 2 de julio de 1715.

Otras del Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca tambien aprobadas y contestadas por el mismo señor comandante fechadas el mismo dia, mes y año.

Una carta del espresado general que escribió á los jarados de Alcudia, con fecha 13 de los mismos.

Un edicto, mandando que los rebeldes á S. M. que tengan efectos del Estado los entreguen dentro tres dias, y pasados estos y no lo hubiesen verificado sean multados con 500 libras: su fecha 18 de los mismos.

Si alguna persona tuviese en su poder otros documentos y quisiera tener la bondad de facilitarnos para su insercion, lo podrá hacer en la redaccion de este periódico; pues que además de darle las gracias se le entregará el primer cuaderno tan luego como se haya publicado.

## AVISO

a los aficionados á la horticultura y agricultura.

El señor Giraud Maillots, horticultor y arquitecto de jardines, tiene el honor de manifestar á los señores aficionados á la horticultura que acaba de llegar de Paris con una coleccion de árboles y arbustos frutales de los mejores y mas recientes que hasta ahora conoce la ciencia hortícola y á propósito para dar frutos el mismo año de su plantacion. El señor Giraud Maillots se encarga asimismo del trezado de los jardines á la inglesa, y á la francesa; de los llamados de recreo, con su huerta y sus frutales. Se cuida igualmente de las plantaciones y de los encargos para todos los paises.

Ruega encarecidamente á los señores aficionados no vayan á confundir el género que los ofrece con otros de la misma clase traídos en esta capital y de los que han tenido noticias de quejas. El nombre de su establecimiento está muy acreditado en las principales ciudades de Francia é Inglaterra y procura no desmerezca en este pais que hace ánimo de visitar todos los años. Los señores que gusten favorecerle con sus pedidos podrán presentarse en el término de ocho dias. Los precios son muy moderados y se les ofrece toda clase de garantías. El establecimiento del señor Giraud, se halla actualmente situado en Paris, Barrera del infierno número 33.

Depósito en Barcelona, Rambla de Capaletas, número 11.

En Palma, en la Cuesta de Santo Domingo, bajo la fonda de las Tres Palomas, n.º 66.

## Aparatos de Gas.

En el taller de don Clemente Rubi calle de Paraires núm. 40, hay un surtido de aparatos para el alumbrado con gas; para entradas, zaguanes, escaleras, talleres, fábricas, cafés, teatros, habitaciones, etc. que se venden á precios módicos y equitativos.

El mismo se halla autorizado por la sociedad del alumbrado para colocar la tubería interior á los aparatos de las casas bajo la tarifa siguiente

1 á 4 luces tubos de 5 líneas á	2 rs. vn. 53 centésimos la vara.
5 id. id. 6 id. á 4	18 id. id.
6 id. id. 7 id. á 5	18 id. id.
7 id. id. 8 id. á 6	18 id. id.
8 id. id. 9 id. á 7	18 id. id.
9 á 12 id. id. 12 id. á 9	36 id. id.
13 á 16 id. id. 14 id. á 12	— id. id.
17 á 20 id. id. 15 id. á 13	— id. id.
25 á 50 id. id. 18 id. á 14	— id. id.

Las personas que desean colocar cañerías en el interior de sus casas se servirán avisar para ser atendidas con toda la prontitud posible.

## METODO DEL DR. OLLENDORF.

para aprender á leer, hablar y escribir el idioma frances, ó sea Gramática francesa nuevamente corregida y aumentada. — Véndese en esta imprenta.

(1) Decreto de 16 de marzo de 1716.

## RODOLFO SEND.

Frente del Huerto el Rey, número 55.—Palma de Mallorca.

Accediendo á los deseos manifestados por varios señores he decidido abrir para el lunes de Reyes un

Nuevo curso de frances, de 7 á 8 de la noche.

Por lo tanto ruego á las personas que deseen asistir á dicho curso, me lo prevengan con alguna anticipacion, pues para no perjudicar la marcha regular de la enseñanza solo podrán ingresar en él los que se presenten desde hoy hasta el 15 del corriente inclusive, pasado cuyo dia me será imposible admitir nuevos alumnos.

Precio dos duros al mes pagados con antelacion.

Palma 3 de enero de 1860.—Rodolfo Send.

### EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Habiéndose recibido en esta subdireccion principal los recibos correspondientes á la anualidad de 1860; pueden los señores suscritores pasar á recoger los que les pertenezcan, á las oficinas de la misma que se encuentran en la calle de doña Mira, núm.º 5. Los que retrasen el pago de sus anualidades tendrán que abonar desde 1.º de febrero los suplementos de retraso establecidos por los Estatutos, cuyo tipo mensual se encuentra fijado por la direccion general en cada recibo.—Palma 4 enero 1860.

### AVISO INTERESANTE.

El constructor de ataúdes que vivia en San Francisco de Asis, se ha trasladado en la calle del Sol número 4, manzana 24, el que tiene ataúdes de todas clases, forrados finos, medianos y teñidos, á precios económicos, advirtiéndose que á cualquiera hora del dia y de la noche se encontrará abierto su establecimiento.

### Café del Recreo,

situado detras de la Pescaderia.

El sábado 7 del corriente se pondrá en escena el juguete lírico-dramático, análogo á la guerra actual, titulado

### EL EJÉRCITO ESPAÑOL

Una hora en el Riff.

Cuya letra es debida á don Miguel Bibiloni y la música á don Felipe Giordani.

SE HACE SABER AL PÚBLICO QUE Á las seis de la noche del dia 13 del que rige se su bastarán y rematarán al mejor postor si esta acomoda una batiga situada en el Borne, manzana 193, números 48 y 49.

### UNA NODRIZA DE 24 AÑOS DE EDAD

ya la leche de 8 dias, desea criatura para criar tanto en su cesa como en la de los padres de la última. Darán razon en el hostal de Campos.

SE NECESITA UN CRIADO DE BUENAS circunstancias que sepa guisar. Darán razon en el Café del Recreo, entrada que pasa

### CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 58 de abono para el dia 8.

Se pondrá en escena la ópera bufa en 3 actos, música del maestro De-Giosa, titulada

### DON CHECCO.

A las 7.

Primera funcion extraordinaria para el lunes 9 de corriente á beneficio de la Sociedad.

Se pondrán en escena las mejores piezas de canto de la presente temporada que se anunciarán por carteles.

NOTA. Los señores abonados que no quieran disfrutar de sus localidades deberán avisarlo antes de las doce del dia de la funcion; los que dejen de hacerlo se considerarán que quieren conservarlas.

### Casino Artístico é Industrial.

Se avisa á los señores abonados á las funciones dramáticas, que el domingo 8 de los corrientes se dará la segunda representacion de este género, cuyo programa es el siguiente:

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La comedia en un acto titulada

### EL ARTE POR EL EMPLEO.

3.º El juguete cómico en un acto

COMO MARIDO Y COMO AMANTE

4.º Intermedio de baile; finalizando la funcion con la muy aplaudida pieza titulada

### MARUJA.

A las 7 y 1/2.

## CALENDARIO

Y ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PRÓFÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMIA PARA LAS

### ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA E IBIZA

correspondiente al año bisiesto de

1860

dispuesto con arreglo al meridiano de Palma y á los datos publicados en la Gaceta de Madrid por el gobierno de S. M., aumentado considerablemente y adornado con

18 GRABADOS.

Este calendario además de todo cuanto contienen los de su clase, publica una relacion de las fiestas civiles y religiosas que se celebran en la provincia, una noticia histórica de Mallorca, Menorca é Ibiza, ilustrada con grabados que representan la vista de Palma, Mahon y ciudad de Ibiza, varias nociones y esplicaciones del sistema métrico decimal, el número de almas de los pueblos de la provincia, segun el último censo de poblacion, remedios para curar los sabañones, para tener los piés calientes cuando se viaja, remedio contra el mareo, contra las grietas de los pechos, contra la coqueluche, contra la disenteria, modo de conservar los huevos, polvos contra ratas y ratones, conservacion de las manzanas, aceite para el pelo, para que las gallinas pongan en invierno, contra el fuerte dolor de muelas, remedio contra las tercianas, tinta color de violeta, laere rojo, nueva legia para hacer la colada, etc., etc. formando un cuaderno de 40 páginas.

Se vende en la imprenta de Gelabert, á un sueldo.

PALMAS

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable